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我的案头放着一册厚厚的《南
澳县志》，我一边翻阅，一边回想着
不久前在南澳岛上行色匆匆的游
览。这就仿佛我一边在探寻南澳
岛的过去，一边又在面对历历在目
的当下现实。

这是我第一次到南澳岛来。
然而时间颇仓促，从登岛那一刻算
起，到晚餐后离开，前后只有不到
一天的时间。好在如今交通便利
了，我们乘坐一辆旅游大巴，沿着
环岛公路，一路走走停停，看了一
些靓丽的景点，算是对南澳岛有了
一些大致的印象和感受。但是，若
想对南澳岛有更多的了解，这肯定
是不够的。南澳岛，一定还有更多
隐秘的事物、更多别致的风景、更
多细致的感悟，甚至更多的人间悲
喜，掩藏在山山水水的皱褶，掩藏
在市井和渔村，掩藏在人们的内
心，总之，藏在鲜为人知处，需要我
们用更多的时间，花更多的心思，
来细细地感知。

应该说，虽然此前不曾来过，
但对于我这个海岛热爱者来说，南
澳岛却早就是个已知的存在了。
起码曾经很多次听朋友和熟人讲
起它，讲他们刚从南澳岛回来，或
者即将到南澳岛去，讲岛上的风
物、风情、遗迹、美食、气候、男女，
或者描绘某一处的景致、海岛的日

出和日落等。因此早已吊足了胃
口。那会儿我就知道了，南澳岛是
在广东省内面积第一大的海岛，
并且整个南澳岛就是一个县，就
叫南澳县。还知道不久前刚刚修
建了一座跨海大桥，全长 11.08 公
里，犹如一条飘在海面上的绸带，
十分壮观。

我们此次来南澳岛，就是沿着
跨海大桥过来的。一桥横卧在碧
波之上，左右都是蔚蓝的海水和邈
远的天空。旅游大巴稳稳地行驶
在宽阔的桥面，发出沙沙的声音。
大概只用了几分钟的时间，我们就
登临了南澳岛。

南澳大桥于 2009 年 1 月 20 日
动工兴建，2015 年 1 月 1 日建成通
车。在跨海大桥建成之前，上岛就
没有这样便利了。要从对面莱芜
山下的码头乘舟船跨海而来。早
期是木船，后来是机动船。即便
是 机 动 船 ，也 要 航 行 一 个 多 小
时。一旦遇到恶劣的天气，狂风
或者暴雨，就更糟糕，所有的渡船
都会停止服务，人便无法上岛也
无法下岛了。

大巴一驶过跨海大桥，就来到
南澳岛的地界——地是南澳岛的
地，天是南澳岛的天，四周是无涯
的海。

在三千多年前，南澳岛就有人

类生活，岛上的居民是古越族的
一支。至秦后，赵佗建立南越国，
自立为南越武王，设揭阳令，这里
才 有 政 权 建 制 。 那 之 后 的 几 千
年，随着朝代和政权的不断更迭，
南 澳 岛 也 上 演 了 一 出 出 历 史 活
剧。常常被人提及的，一是南宋
末代小皇帝因逃难暂住南澳县，
并遗下了“宋井”以及陆秀夫墓等
供后人凭吊。再是明万历三年，
诏设南澳镇，并派“协守漳（州）潮
（州）等处地方专驻南澳副总兵”，
修建总兵府，首次在南澳岛建立
政权机构，历明清两代，莅镇总兵
共有 172 任。另于 1912 年 7 月，
南澳厅改成南澳县，南澳岛自此
成了一个县。除了以上几点外，
就是日军曾于 1938-1945 年侵占
南澳岛，在南澳岛的历史上，留下
了深深的痛。

不能不说，从古至今，南澳岛
已发生了太多的改变。大概除了
地形地貌，除了南澳岛本身，其他
的一切，都已经不是或不完全是旧
时的模样了。当然这是正常的，也
是不可阻挡的。同时，这也是不可
预知的。重要的是，过去如此，未
来也必定如此。

试问：谁会预知未来的南澳岛
会发生怎样的改变呢？

我在《南澳县志》看到了两张

拍摄南澳县城的照片，一张摄于
1980 年，一张摄于 2000 年，角度是
大致相同的，但景象却完全不一
样。一张色调发黄，画面上显出一
片凌乱低矮的建筑物，一张镜像清
晰，画面上是一片鳞次栉比的高
楼，尽显现代风貌。

这也是改变的证明。
南澳现有后宅镇、深澳镇、云

澳镇、隆东镇等四个镇和南澳盐场
等。特别遗憾的是，这次我们没有
机会到从未见过的盐场去看一看。

据《南澳县志》记载，岛上的居
民大多以渔业和种田为生计，但以
渔业为主，有“耕三渔七”的说法。
因 此 南 澳 是 广 东 省 唯 一 的 渔 业
县。从前的渔业主要是捕鱼，现在
不同了，变成了“以养为主，养捕并
举”。而在南澳岛的周边，鱼的种
类是相当多的，约有上百种，有的
以前听都没听过，名称也极特别：
赤尾巴浪、长腰巴浪、竹叶巴浪、姑
鱼、亁鱼、青甘、大耳婆、水棍、鲻
鱼、鳓鱼、红瓜（大黄鱼）、红袄（大
白姑鱼）、坎面迪、眼镜鱼、马鲛、梅
童、锭柱、春只、绒纹、迪仔、真鲷、
鲂鮄，等等。

说到农业，南澳主要种植稻
谷、蔬菜、番薯、杂粮、花生、橘红、
香蕉、龙眼、柑橘、茶叶等。这当
中，《南澳县志》曾特别提到一种名

叫“金薯”的番薯，称其为南澳特
产，“以其质美香甜可口而著称”。

南澳岛本就是丰饶之地。
是日登岛后，我们先在迎宾广

场停留了片刻，然后便驶上了环岛
公路。沿途所见，皆是极美的风
景，或凭海临风的亭台，或远山苍
翠的公园，或一半是碧海一半是黄
沙的海湾。其间还曾来到一个滑
板基地，看见几位冲浪运动员在摆
弄他们的滑板，据说是准备参加一
项赛事。之后又来到北回归线广
场，一边在心里惊讶着，一边欣赏
起那座造型别致的被命名为“自然
之门”的建筑物。这当中，留下印
象最深的，是参观在南澳县博物馆
中展出的“南澳 1 号明代沉船出水
文物”。据称此船2007年被潜水捕
鱼的渔民所发现，2012年完成第三
轮打捞，出水文物近三万件，多为
明万历年间外销瓷器，由景德镇观
音阁窑和漳州平和窑所生产。瓷
器主要是青花大盘、碗、罐、碟、盆、
钵、杯等，上面绘有人物、花卉、动
物图案，十分的精美……

在旅游大巴行驶的过程中，天
色亦渐渐由明转暗，我们的行程也
便结束了。之后就是晚餐。必须
要说的是，晚餐时我们吃到了南澳
的特产“金薯”，真的好吃。

南澳岛，我会再来的！
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闭户已成常态。因之而来的是，人们普遍而频繁地面
对“无所事事”。拿它和过惯的“席不暇暖型”生活接轨以
来，经过对比，人们有所省悟——从前远看一眼，就无限向
往的“闲”，决非“安逸”一语可涵盖。

闲中读英国散文家普里斯特利的妙文《论无所事事》，
它的主题是“闲”碾压“忙”的优越性：“所有的人，皇帝啦，
国王啦，大公爵啦，政治家啦，将军啦，记者啦，都一下子极
想什么事也不干，而只希望在阳光下闲荡，消耗烟叶，那么
我们的情况也许就会比现在强多了。”他端出的论据是：和
一位美术家朋友——“讨人喜欢的懒家伙”，前去约克郡丘
陵地带海拔两千米的高原草地上。碰巧连日天气晴暖，舒
坦地躺着，不是仰望苍穹就是梦幻般地凝视远方的地平线，

“头脑里连个想法也没有”。他俩的对立面是以勤奋闻名的
美国人，作者断言：以惠特曼为例，“如果剥夺了他双手插
在裤袋里闲荡的习惯以及这样消遣时所流露出来的天真喜
悦，那只会是个大号混蛋。”

他俩可算“无所事事”的活样板了，且来解剖。首先，何
谓“无事”？颇难界定。只好把“事”局限于与生计挂钩的

“事功”。否则，即使休闲，如果超过一个人，彼此也要社
交，情侣都不算“无事干”。这么说来，无所事事的前提是：
要么离群索居，要么如上文的两人一样，没有一味地以吹牛
来消磨时光，

准此，“无所事事”只含一桩事：躺着。其实，无论行止
坐卧，脑筋都在运行，除非入睡。不过，并无目标，只信马
由缰地想，连同打坐，也要被归类为“无事”，不然，只有活
死人才合格。其次，是看和听，看天空的云，看由远及近的
山、水、树；听风声、鸟鸣，以及同伴的自语、轻鼾。幽居在
家，反正有的是难以打发的时间，谁也可以试验：不看书，
不听音乐，不看电视，不滑手机，不干家务，光是独自发呆，
可维持多久？我的结论是：不可能超过一个小时。

要问，这样的“无事”能否做到一空依傍？答曰：不能。
上文的两个英国佬，抽掉大量烟叶，吃了许多三文治和小块
巧克力，喝了不少冰凉冒汽的溪水。再逼近点看，别以为放
倒自己，总如神仙般快活。你去坡地试试看，身下铺一块被
单或毛巾，久了也被硌得腰板生疼。何况，饮料频频灌入，
须找地方解决。英国绅士讲身段潇洒，不会将这等琐屑入
文，但日子是人一天天地过的，而笔再生花也写不完、写不
尽。如果有好心的老板批准你度假，硬性规定必须一天到
晚躺在山坡，你干不干？就我所知，一位的朋友，他丧偶以
后的晚年，惯常独坐客厅，似有所思而无所思，眯着眼，听
任车声在远处划过，一坐就是半天，咖啡桌上的烟灰缸捺着
数十枚烟蒂。然而，别以为他离痴呆不远，我熟悉他的内
蕴，这“天才型”人物，其作品恰可印证西哲的名言：“闲暇
是哲学的母亲”。

思路转了半圈，我粗浅的领会是这样：休闲不是无所
事事，相反，是让你赢得做喜欢的事的时间。被“事功”挤
轧，难以喘息的心灵，躺在山坡，欣赏“浮云阴影和色彩斑
斓的地平线变幻出来的千姿百态”，固然美妙，其实这本身
就是“事”。

古罗马哲人西塞罗说：“在我看来，一个人如果不是有
时候什么也不做，就不算自由人。”“闲”这本大书，为“无所
事事”写下了众多条目。百川归海，指向的是心灵的充实和
欢愉。我们在无所事事中做的每一件事，都是让灵魂登上

“自由”的阶梯。
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“无所事事”考
□刘荒田[美国]
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去年，广东省春季高考“3+证书
考试”招生全省共录取 5.6 万多人。
今年全省有约9万考生，相比去年增
加幅度约为50%。

考生人数大涨，各校招录计划
有何变化？记者统计多家已公布

“3+证书”招录计划院校的招录情
况，发现各校招录计划人数有增有
减——广东农工商职业技术学院
（以下简称“农工商职院”）去年“3+
证书”招生计划 1352 人，招生专业
28个，今年学校“3+证书”计划招收
1260 人，招生专业 27 个；广州城建
职业学院去年“3+”证书招录计划为
190 人，今年 230 人；广东省外语艺
术职业学院去年招录758人，今年大

幅增加至 1815 人；广州卫生职业技
术学院计划安排面向中职毕业学生
招生682名，创学院办学面向中职毕
业生招生数量之最，其中“3+证书”
招生505人，较去年录取人数增加了
224人……

在填报志愿前，广东省教育考
试院便会公布“3+证书”分数统计
表，考生可以查到自己的考分在今
年全省考生中的排名。农工商职
院招生就业处处长陈怡舟提醒考
生，报考时切忌用学校去年的录取
分数作为参考，应该参考学校录取
的最低排名，比如该校去年最低投
档分为 222 分，最低排位 19366，考
生“段位”就比单纯分数更具参考

价值。
结合去年各院校的排名，

参考自己在今年全省的排名，
考生在填报志愿时应该冲、
稳、保相结合。冲的学校可以
选取去年排名比自己高15000
名区间以内的学校，“稳”在自
己以下 10000 区间以内的学
校，“保”在自己排名10000以
后的学校。

“因为今年全省考生较
往年增加了，希望各学生在
选择专业时更加理智，最好
要勾选专业服从调剂。”陈
怡舟说。

广州番禺职业技术学院：
珠宝学院相关专业

推荐理由：珠宝学院主
要包括首饰设计与工艺、珠
宝首饰技术与管理和宝玉
石 鉴 定 与 加 工 3 个 专 业 。
分别对接珠宝首饰产业链
上 游 、中 游 和 下 游 。 2019
年，以珠宝首饰技术与管理
为 核 心 的 专 业 群 入 选“ 中
国特色高水平高职学校和
专 业 群 建 设 计 划 单 位 ”。
珠宝学院各专业与知名珠
宝 首 饰 企 业 合 作 ，分 别 开
办了“花丝镶嵌工艺”、“周
大 生 珠 宝 ”、“ 亿 钻 珠 宝 ”、

“周六福珠宝”、“珠宝钻石
数字化供应链线上营销培
训班”等订单班，同时与广
州钻汇商贸集团有限公司
合 作 建 立 了“ 钻 汇 珠 宝 时
尚产业学院”。

2020 年，初次就业率达
到 98%以上。毕业生在国内
外各大珠宝首饰公司、首饰
设计工作室、珠宝首饰生产
企业、各类珠宝培训教育机
构、拍卖行、各级黄金珠宝
质量检测站及其它与珠宝
业相关的企、事业单位从事
首饰设计与加工、珠宝首饰
评估、宝玉石鉴定、珠宝首
饰营销与管理工作。

广东农工商职业技术学院：
作物生产技术

推荐理由：作为“农”字
头的学校，该校是全国唯一
开办“作物生产技术”专业
的高职院校，该专业成为学

校主打的“王牌专业”，更满
足 乡 村 振 兴 战 略 的 需 要 。
作物生产技术专业师资强
大 ，在 湛 江 拥 有 几 千 亩 的
甘蔗林和菠萝林作为实训
基地。

该专业就业前景广阔，
学校会优先推荐毕业生去
学校农垦系统下设的农场，
从 事 跟 农 业 有 关 的 工 作 。
很多同学会进入食品公司、
园林公司和大饲料厂，成为
技术人员，专业就业率长期
稳定在 98%左右。

广州卫生职业技术学院：
口腔医学院相关专业

推荐理由：口腔医学院
拥有省内乃至国内同类院
校最优质的专业实践基地：
其中口腔医学专业实习单
位近 30 家，包括中山大学、
暨南大学、南方医科大学、
广州医科大学的多所附属
医院；口腔医学技术专业实
习单位 5 家，如：黑格科技，
佛冠义齿，广东省口腔医院
粤诚义齿，时代天使华南医
学设计中心，深圳康泰健牙
科集团等优质企业。

口腔医学院学生在全国
及省级口腔职业技能竞赛
中屡获佳绩，在全国及全省
技能比赛获奖总数和等级
均居省内同类院校之首，毕
业生参加全国口腔执业助
理医师考试通过率一直稳
居全国前列。毕业生职业
能力和实践能力被行业所
公认，深受实习医院和用人
单位的欢迎，2020 年就业率
为全校第一。

1月 29日，广东省“3+证书”考试成绩公布：2021年“3+证书”考生100分以
上的高达87000多人，相比去年100分以上的64527人，增加了两万多人；今年
350分以上的高分层人数在1400人，相比去年的564人，增加了近900人。

2月下旬至3月上旬，考生将进行志愿填报。目前有部分院校公布招生计划
总人数，控制线暂未公布。羊城晚报记者了解到，今年虽考生人数增加，但部分高
职院校计划招录人数也水涨船高，有的院校甚至创下了该校办学以来面向中职毕
业生招生的数量之最。

今年，志愿填报由去年
的“院校+专业”模式变为
与夏季高考一致的“院校专
业组”模式。

专科批次设置了 35 个
院校专业组志愿，每个院校
专业组志愿设置6个专业志
愿和1个是否服从专业调剂
选项。换言之，2021届中职
毕业生如果填报专科批次
志愿，则可以填35个院校志
愿组，每所院校专业组可
（最多）填6个专业。如果考
生把专科志愿都填满，就可
以有210个专业进行填报。
在平行志愿的原则下，每组
都是第一志愿，省招办按照
考生分数排名逐一检索考
生志愿组投档。

许多职业院校会结合
自身办学特色、社会就业现
状，增加一些新兴专业。广
东轻工职业技术学院向来
以“轻化工技术”为王牌，今
年学校轻化工技术学院又
开设了环境监测与控制技
术、数字图文信息技术专
业，学校共新增15个专业；
广州工程技术职业学院的
信息工程学院，则新增设了
电子商务、计算机技术专

业；广州卫生职业技术学院
有 10 个专业招生，其中新
增医学美容技术专业（口腔
美容咨询师方向）；广州番
禺职业技术学院今年开设7
个专业组，其中较去年增加
两个新专业——会计信息
管理和跨境电子商务，均为
去年新开设专业。

对于这些新增专业，并
没有以往的投档线和投档
排名可以参考，因此考生只
能综合学校的录取线进行
填报。

“考生在报考的时候，
一定要留意各学校、各专业
组的要求，很有可能同一个
专业、不同的学校要求的证
书是不一样的。虽然我们
学校招会计，允许收有会计
证书、英语证书、计算机证
书、电子商务证书等的学
生，但有些学校可能只认会
计证。”陈怡舟说。

据了解，不同的专业志
愿组录取分数都不同。考
生在符合专业证书要求的
情况下，可以每个院校选
择多个专业志愿组，以“一
校多投”的组合方式来加
大胜算。

羊城晚报讯 记者崔文灿、通
讯员李东生报道：教职工攻读博
士学位，第一学年可不承担岗位
工作，工资待遇不变，其岗位工
作由二级单位统筹安排……近
日，广州番禺职业技术学院发布
了《广州番禺职业技术学院教职
工在职进修管理办法》。

办法中明确规定，学校专门
设立教职工在职进修专项资金，
纳入年度财务预算等利好政策，
旨在以此方式，加强学校师资队
伍建设，提高教职工队伍综合素
质，优化教职工学历结构，促进
国内外学术交流，使教职工进修
工作更加规范化、科学化、高效
化。

据悉，番职院入选中国特色
高水平高职学校建设单位 B 档
（“30 强”）后，特别加大了人才引
进和培养力度，制定出台了《广
州番禺职业技术学院高层次人才
引进实施办法（试行）》，番职院
将全面引进领军人才、杰出人
才、优秀人才、骨干人才、拔尖人
才、高端人才、菁英人才、产业菁
英、博士/博士后、国（境）外人才
等 10 个类型人才，正式吹响了

“人才强校”战略的号角。
在师资队伍建设方面，校党

委书记林洽生表示，学校持续打
造人才“蓄水池”，国内外引才引
智，梯次化育人，推动人才队伍
接续发展，构筑起相互衔接、梯
次合理的高水平师资队伍和高层
次创新团队。学校计划在近5年
内投入1.6亿元，用于引进和培养
一批高层次双师队伍，为争创世
界一流职业院校储备人才。

校长何友义指出，希望 5 年
内形成以两院院士领衔的科技创
新团队，以国家教学名师领衔的
教学创新团队和以技能大师领衔
的技能创新团队组成的教学科研
高水平师资队伍。“我们坚持引
育并重。”何友义强调，番职院将
鼓励在职教师提升学历。他透
露，现在学校老师中有近90名博
士，经过5年“引育并举”，博士将
达到150-200名。

去年，番职院发布公告引进
50 名高层次人才、66 名博士/博
士后。截至目前，已引进18名高
层次人才和26名博士/博士后。

“3+证书”报考热却录取难？——

部分院校扩招达一倍多！
多校开设新专业

“王牌专业”推介
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专业“改组”各校有新策部分高职院校招录人数翻番

“番职院”引育并举
打造人才“蓄水池”
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冲着阳光映照的那个山坳，

我突然想振臂高呼。

突然想隔着一段有效的距离，

听一听自己的声音。

突然想看看顺着我的呼喊

直立起来的身影。

你们分不清
哪一个背影是我父亲。

你们猜不出
我的父亲有多大年龄。
你们不知道，
那一片菜地，
为什么绿得让人伤心。
我自己也差一点忘了，
我已经到了
父亲当年送他儿子
远行的年龄。

你们不知道，
我的女儿也许不明白。
但我深信那就是我的家乡。
你看，那儿阳光暖暖的，
那儿有翅膀划过密集的树梢，
那儿有越来越模糊的脸庞。
那儿呀就是那儿，
我张开喉咙喊你，
我的眼睛里
弥漫着残冬一样的声音。


